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Es placentero para la Fundación Víctimas

Visibles compartir con ustedes nuestro informe de

las actividades realizadas durante el año 2020,

que contiene una breve descripción de las

mismas para su estudio y aprobación.

Bogotá, marzo 30 de 2021

_____________________________

DIANA SOFÍA GIRALDO VILLEGAS



Evolución del negocio:

Desde su constitución, en el año 2006, la Fundación ha

tenido como propósito invariable la ayuda, servicio y

visibilización de la gran cantidad de víctimas de la

violencia que ha azotado al país. Para el cumplimiento

de su objeto, ha contado con la colaboración

desinteresada de instituciones privadas, religiosas y

oficiales, como puede verse al repasar las actividades

desarrolladas durante todos estos años. Es una labor

cuyo mérito ha sido reconocido en el país y en el

exterior.

Estas actividades han venido en aumento constante y

se han concentrado en la prestación de

acompañamiento piscoespiritual a víctimas y

victimarios del conflicto, con el propósito de sembrar

una semilla real de reconciliación en el país. Esto se ha

materializado a través del proyecto Hospitales de

Campo, que, a partir de una idea expresada por el

Papa Francisco, ha desarrollado retiros espirituales

entre víctimas y reinsertados, por gran parte del

territorio nacional.

En el último año, como consecuencia de la Pandemia,

que ha afectado la situación general del mundo, estas

actividades se han reducido en el volumen de los actos

presenciales, insistiéndose, ahora, en la comunicación

virtual con los destinatarios de las acciones de nuestra

Fundación.



Situación jurídica

La entidad quedó constituida como Fundación sin

ánimo de lucro, con las características exigidas por la

ley para gozar del tratamiento tributario diferenciado,

inscrita en cámara de comercio el 15 de noviembre de

2006 con acta del 24 de octubre de 2006. Actualmente

no presenta ningún proceso, ni denuncia de

incumplimiento.

Situación económica (principales impactos o no de

los efectos del COVID-19)

Como la Fundación no tiene recursos propios y

funciona gracias a las donaciones, colaboraciones

especiales y trabajo voluntario, ha resultado

seriamente impacta por los efectos de la pandemia del

Coronavirus. Las colaboraciones se han mantenido en

niveles que han dificultado el desarrollo las acciones

tendientes al cumplimiento del propósito con el cual fue

fundada.

Este impacto puede apreciarse en la evolución de los

ingresos totales, que en el año 2019 fueron de

$287.047.000 y en e año 2020 solo ascienden a

$117.000.000, sin embargo pudo continuar con su

operación, gracias a las donaciones recibidas.



Situación administrativa

El personal y los gastos administrativos se han

reducido en la medida de lo posible. Sin embargo, ha

sido imposible superar la situación de déficit. Aún así,

hasta el momento, gracias a la colaboración de la

Universidad Sergio Arboleda y al trabajo voluntario de

distintos profesionales, la Fundación ha podido

mantener en un nivel importante sus actividades.

Además de los Hospitales de Campo, se han

organizado grupos y talleres de reflexión y análisis, se

ha participado en eventos -dentro de las escazas

posibilidades de hacer reuniones- y se ha mantenido

una actividad virtual permanente, de acompañamiento

a víctimas y reinsertados.

Acontecimientos importantes posteriores al cierre

No se registraron acontecimientos importantes

posteriores al cierre.



Evolución previsible de la entidad

Mientras permanezca la emergencia por el Covid-19 y

se dificulten los encuentros de grupo, la Fundación

seguirá prestando sus servicios de atención

psicológica y espiritual a las víctimas de la violencia, a

través de medios virtuales -como la Línea de la

Esperanza, que funciona en colaboración con la

Arquidiócesis de Bogotá- y de talleres y encuentros por

la plataforma Zoom.

Al mismo tiempo, se ha mantenido contacto con

quienes han prestado colaboraciones económicas en

dinero y en especie y de quienes esperamos recibir

apoyo a medida que la situación económica del país se

vaya normalizando.

En todas sus actuaciones, la Fundación tiene especial

cuidado en el cumplimiento de las normas sobre

propiedad intelectual y derechos de autor.

Operaciones con socios y administradores

No hubo operaciones.



Situación del estado de la hipótesis del negocio en

marcha de la compañía (efectos del COVID-19)

Las respuestas dadas por los colaboradores

contactados para considerarlos como posibles

donantes, que formen parte de los grupos de apoyo de

la Fundación, permiten prever que las fuentes de

ingreso se robustecerán a medida en que se supere la

emergencia y se reanime la economía colombiana.

Otros asuntos

La Administradores deja constancia de que no

entorpecieron la libre circulación de las facturas

emitidas por los vendedores o proveedores.

En los últimos años la Fundación no ha prestado

servicios gravados y no estima hacerlo, por lo tanto la

Administración no ha considerado invertir en la

implementación de un Software de facturación

electrónica para no incurrir en estos costos, sin

embargo se ha analizado los requerimientos de la

resolución 043 de 2020 para que en la eventualidad de

que surja la obligación de facturar, se implemente este

proceso.

Actualmente la Fundación no cuenta con personal

vinculado, razón por la cual no se efectúan aportes al

sistema general de seguridad social.



El año 2020, con la llegada de la pandemia por el

coronavirus y el nuevo orden mundial de

confinamiento, nos desafió a todos en la forma de

asumir de una manera novedosa el trabajo que

veníamos desempeñando. En la Fundación Víctimas

Visibles no fuimos ajenos a la situación y, a pesar de

las limitaciones de orden económico y de movilidad,

asumimos el reto de ajustar nuestro trabajo, ampliarlo

a nuevos campos de acción y ajustar los retiros

“Hospital de Campo”, que veníamos realizando en los

últimos años con víctimas, exvictimarios, sacerdotes y

laicos, a las nuevas circunstancias. Ante la limitación

por el distanciamiento físico y gracias al convenio

realizado con la Iglesia, por medio del canal

Cristovisión, logramos realizar y llevar la experiencia

del retiro Hospital de Campo a muchas personas que

lo pudieron vivir por televisión, en el marco de una

jornada de adoración al Santísimo, alcanzando una

audiencia de 234.110 televidentes durante la

transmisión de 12 horas continuas. Así, compartimos

esta experiencia de convivencia y sanación con todos

los televidentes.



Los cristovidentes escucharon, de su propia voz, los

testimonios de exvictimarios, víctimas y sacerdotes, en

donde le contaron al país sus historias dentro del

marco de la violencia vivida y sus procesos de

sanación y perdón, que han realizado con el trabajo y

tiempo de permanencia en los Retiros Hospital de

Campo, creados por la Fundación Víctimas Visibles.

Diseñamos y creamos, en compañía de la

Arquidiócesis de Bogotá, la línea de atención telefónica

“Línea la Esperanza” con el propósito de dar

acompañamiento sicológico y espiritual a los

necesitados durante el confinamiento, por medio del

apoyo permanente de diferentes profesionales, ante la

gran demanda de atención por temas salud mental, en

el marco de la situación de cambio que se nos impuso

a todos, en los diferentes espacios y roles.

El conocimiento y experiencia de la Fundación fue

puesto al servicio del país a través de nuestro trabajo

permanente en asesoramiento y acompañamiento sico

espiritual. Con nuestro trabajo construimos relaciones

de fe y acompañamiento para creyentes y no

creyentes.
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1. Reunión con el Padre de Mater Fátima, enero 29

En medio de la peregrinación por Colombia, desde

Portugal, el padre Héctor Ramírez de Mater Fátima

Internacional, quien viene promoviendo la devoción a la

virgen de Fátima por el mundo, se reunió con la directora de

la Fundación Víctimas Visibles, Diana Sofía Giraldo y un

grupo de Enfermeros de la Misericordia del Hospital de

Campo. En la reunción se compartieron las experiencia que

vienen realizando ambas organizaciones en el tema de

construcción y formación de comunidad: los retiros, en el

tema de sanación interior y reconciliación entre diferentes

actores de la violencia en Colombia y la promoción a la

devoción al rosario Mater Fátima.



“Te pido por los méritos alcanzados

en tu pasión muerte y resurrección,

que derrames tu bendición sobre

estas familias, especialmente sobre

este apostolado que Él les ha

encomendado. Esas almas con sus

heridas profundas de corazón, de

infancia, de injusticia, de dolor, para

que puedan ser sanadas a través de

esos instrumentos, esas palabras de

esos retiros, de esas acciones, de

esas oraciones de intercesión, para

que puedan ir trayendo esas almas

transformadas a Dios, con el amor de

Cristo y, como San Pablo, se

dediquen a ser misioneros y

evangelizadores. Que la Santísima

Virgen les proteja, les ayude en

cualquier intento del demonio de

hacer que este plan de Dios no se

realice o se cumpla. Pedimos la

fortaleza y defensa de San Miguel

Arcángel, con todos sus ángeles, para

que pueda seguir ayudando en este

país y en todos, a traer la paz. Que el

combate sea el combate del amor

que vaya conquistando corazones,

para el Reino de Cristo. A San José,

le pedimos su intercesión, como

patrono de la Iglesia, para que este

carisma que empieza a caminar

dentro de la Santa Madre Iglesia

llegue a buen término como Cristo lo

ha dispuesto. En el nombre del Padre

del Hijo y del espíritu Santo, amén”.

Bendición al Hospital de Campo, 

Padre Héctor Ramírez:



2.    Entrega en custodia del Cristo de Bojayá a 

la Fundación Víctimas Visibles, 4 de febrero

Con la celebración de la Eucaristía, el Padre William

Bustamante, de la comunidad Carmelita en Colombia,

entregó a la Directora de la Fundación, Diana Sofía

Giraldo, en custodia, la réplica del Cristo mutilado de

Bojayá, acogido por el Papa Francisco, en Colombia,

como símbolo del sufrimiento de las víctimas, para que

acompañe los retiros espirituales Hospital de Campo.



3. Retiros de Formación Hospital de Campo 

y talleres virtuales

Retiro de preparación Hospital de Campo para Enfermeras de la Misericordia, 17 de febrero

Retiros de Formación Hospital de Campo para Enfermeras 

de la Misericordia: 

Durante los meses de enero,

febrero y los primeros días del mes

de marzo la Fundación diseñó y

organizó, para Enfermeras de la

Misericordia, un prograama de

formación en temas relacionados

con el duelo, muerte, sanación y

perdón, dirigido por el Padre

Fabián López Arias, capellán del

Hospital de campo para ese

entonces.



Retiro Hospital de Campo: Formación en duelo 

para Enfermeras de la misericordia, febrero 24



Retiro Hospital de Campo: Formación para enfermeras

de la misericordia. Febrero 24



4. Creación “Línea de  esperanza”, abril 15

Las circunstancias que vivimos en la pandemia nos exigieron

nuevas formas de abordar y ajustar la vida diaria. La

situación demandaba un despliegue de nuevas

competencias, creatividad y adaptación, que muchas veces

no es fácil de encontrar. Esto produjo, en muchos,

sentimientos de impotencia, desbordamiento y surgió la

necesidad de brindar apoyo, consejo y orientación para

vencer la resistencia a adquirir conocimientos nuevos y

especializados en diferentes campos, para lograr ajustarnos

a la nueva realidad y permitirnos transitarla, diseñando

estrategias a la medida de nuestros recursos y posibilidades

personales de una manera esperanzadora y optimista. Para

dar respuesta a estas necesidades que nos planteó el

confinamiento creamos, con la Arquidiócesis de Bogotá, la

“Línea de la Esperanza”.



Se trata de una línea de atención telefónica, con el propósito

de acompañar espiritualmente, a través de la escucha activa.

Para esta labor, contamos con el trabajo voluntario de

sacerdotes, siquiatras, sicólogas, teólogos y laicos

comprometidos con el servicio. Cada especialista, de manera

puntual, hace uso de sus conocimientos para dirigir la

intervención, según la necesidad; ya sea orientar, sugerir

actividades, ejercicios, lecturas, oración de acuerdo al caso

específico, con el objetivo claro de dejar siempre una semilla,

en quien solicita la ayuda, de amor y confianza en la voluntad

de Dios, para que guie su proceder y le permita acrecentar y

fortalecer su relación con Dios.



Durante el año recibimos y gestionamos, en la medida de

nuestras posibilidades, todo tipo de ayudas: asesorías

sicológicas, acompañamientos espirituales, terapias

poniendo en contacto directo a quien necesita la ayuda y a

quien desea ayudar. De esta forma, logramos también dar

respuesta a emergencias económicas de alimentación,

medicinas entre muchas otras. Hemos notado,

positivamente, que despertamos la solidaridad para

resolver innumerables solicitudes y, en algunas ocasiones,

remitimos a los usuarios a otras fundaciones y

organizaciones especializadas, para dar respuesta puntual

a los requerimientos.



Para la Fundación Víctimas Visibles fue un privilegio

trabajar con la Arquidiócesis de Bogotá en la

realización de este proyecto, como una manera de

contribuir a dar alivio sicológico y espiritual a la

población necesitada, como ya lo veníamos haciendo a

través de los retiros “Hospital de Campo”. Pusimos al

servicio de la comunidad la herramienta inspirada por

el Papa Francisco “apostolado de la oreja” como una

manera de escuchar y acompañar a quien se acercan

a la Iglesia confiando en el poder de Dios. Quienes

solicitaron acompañamiento a través de la línea han

podido tener a su disposición atención especializada

en temas como drogadicción, depresión, suicidio,

relaciones de pareja, relaciones familiares y temas de

adolescentes, entre otros.

Se puso a disposición del público diferentes perfiles

profesionales para que las personas, según su

necesidad, puedan elegir y contactar gratuitamente,

en horarios establecidos, a quien crean le puede dar

respuesta a sus necesidades. Respuestas siempre

enmarcadas en la doctrina cristiana, respetando con

humildad el credo y la madurez espiritual de quien

solicita la atención. Esta línea ha prestado este servicio

durante todo el año 2020 y lo sigue prestando en la

actualidad.



Recibimos, también, solicitudes de adolescentes a

quienes al ser escuchados por un especialista y de

manera anónima les facilita pedir ayuda para lidiar con

sus dificultades como la adicción a las drogas o a la

pornografía, ansiedad ante la incertidumbre académica

para el próximo semestre, estados de pánico por convivir

con familiares que trabajan en sitios de aglomeración,

teniendo que estar expuestos al contagio, incremento de

conflictos familiares por espacios pequeños, soledad por

no poder compartir con sus amigos y parejas, intentos de

suicidio, incremento de síntomas de pacientes

psicológicos con diagnósticos previos, desconfianza en

las instituciones y en la Iglesia. Atendimos a madres de

familia que se sienten desbordadas e incapacitadas para

dar respuesta y contener las conductas de sus hijos -de

tristeza ansiedad y agresividad el hogar-. Escuchamos a

adultos mayores manifestando temores y múltiples

síntomas físicos por falta de movilidad, malos hábitos

durante la pandemia, soledad, miedo a la muerte y

solicitudes de oración de intercesión. Nos encontramos

con hombres adultos separados, con dificultades

sicológicas frente a la soledad, la falta de dinero, el

trabajo, manifestando la ausencia de Dios en sus vidas y

su necesidad de fortalecer la vida espiritual.



5.    Jornada de Adoración al Santísimo y Retiro  

Hospital de Campo, diciembre19



La Fundación Víctimas

Visibles, en compañía del

canal Cristovisión, realizó la

Jornada de Adoración al

Santísimo, dentro de un

retiro Hospital de Campo,

por la sanación y la

reconciliación entre los

colombianos. El retiro fue

transmitido durante 12 horas

en directo para los

televidentes del canal,

alcanzando la cifra de

234.110 personas que lo

siguieron a través de las

redes sociales y 17.679 que

interactuaron. Esto

representa un 18 porciento

más de audiencia de lo

acostumbrado para un día

sábado en el canal.

Fue realizado desde las instalaciones de la casa de retiros San

Pedro Claver con la participación presencial de un grupo de 25

personas entre las que estaban los sacerdotes del Hospital de

Campo: Padre Ángel David Agudelo, Padre Luis Fernando Restrepo

y el Padre Víctor Quiceno, quienes celebraron 3 Eucaristías durante

la jornada.



El día comenzó con la Eucaristía celebrada por el padre

Ángel David Agudelo, quien hizo una invitación a los

cristovidentes a vivir un día de Iglesia, misericordia y

perdón y a compartir con sus familiares la experiencia

viva del Hospital de Campo en sus vidas.

En la Eucaristía el padre explicó que el Hospital de

Campo nació como un carisma de la Iglesia, creado por

la Fundación Víctimas Visibles para dar una respuesta

de amor y perdón a la realidad de conflicto que ha vivido

el país. Se invitó a los televidentes a participar en la

jornada como preparación para la Navidad. Ellos

pudieron vivir un retiro Hospital de Campo de perdón, en

familia, desde sus hogares.



Ante el Santísimo, continuó el retiro con la adoración

orientada por el Padre Víctor Quiceno, con un

agradecimiento al Señor y la súplica para que bendijera a las

familias que estaban en la audiencia y sanare las heridas de

sus corazones. Invocó una bendición para todos los que

están en el camino de Dios y especialmente para la directora

de la Fundación y todos los integrantes del Hospital de

Campo por su labor en pro de la reconciliación nacional y

para encontrar, en Cristo, la redención.

Luego, fue presentada la experiencia de creación de las

capillas de adoración Eucarística en Bogotá, una iniciativa

familiar, de Jorge Salazar y Margarita Arango padres de

Magdalena Salazar, quien contó a los asistentes cómo fue

el comienzo del proyecto, con la fundación de la primera

capilla de adoración al Santísimo, como respuesta a una

solicitud de monseñor Pedro Rubiano en el año 1998, para

promover la adoración eucarística. Tras10 años de ardua

tarea en Colombia, llegaron a promover la creacón de más

de 200 capillas de adoración.



A continuación la Directora de la Fundación, Diana Sofía

Giraldo, relató a los televidentes en qué consiste el

Hospital de Campo, cómo fueron sus orígenes, el objeto y

el trabajo que viene realizando la Fundación en pro de la

reconciliación nacional. Fueron invitados y motivados a

vivir este día de retiro como una muestra de lo que se vive

presencialmente, donde la misericordia de Dios se hace

presente para dar respuesta de sanación a la orfandad

que causa tantas heridas y de restauración de la dignidad

de hijos de Dios que lleva al perdón y reconciliación entre

contrarios.

Se hizo énfasis en los testimonios que se escucharían y

las experiencias de los sacerdotes que han acompañado

el proyecto de Hospitales de Campo.



Se presentaron, durante la transmisión, los mensajes

enviados al Hospital de Campo por los sacerdotes que han

orientado y acompañado este trabajo, durante los últimos

años, desde la Iglesia. Se presentaron mensajes del

Cardenal Rubén Salazar, del Nuncio Apostólico Ettore

Balestrero, del Obispo Juan Vicente Córdoba, del Padre

José Arcesio Escobar, del Padre William Bustamante, del

Padre Aureo Matesanz, del padre Miguel Márquez y de

muchos otros.



El padre Luis Fernando Restrepo, elegido por el Papa

Francisco como Misionero de la Misericordia, se dirigió

a los televidentes con una explicación sobre la

Misericordia y la sanación. Sobre cómo se produce el

perdón de Dios y cómo ejercer el perdón desde los

sacerdotes y desde el Hospital de Campo para

recuperar la dignidad de hijos de Dios.



Sacerdotes del Hospital de Campo que acompañaron virtualmente el

retiro y se unieron con sus experiencias de sanación:



El Padre Miguel Márquez, desde Dublín, nos hizo la

invitación de darnos aliento y vida unos a otros en este

tiempo de pandemia que nos ha tocado vivir. Expuso que

hay un tiempo de sufrimiento y dolor, y que el Señor nos

hace una invitación para sanar las heridas abiertas, no

quedándonos encerrados en nuestra herida, sino con la

audacia para convertir este momento en curación,

abriéndonos a la mirada de Dios que cauteriza y sana

nuestros corazones. Nos exhortó, a Médicos, Enfermeros

y Camilleros del Hospital de Campo a gastar la vida en el

servicio. Nos contó cómo ponernos al amparo de Dios

en el misterio de la entrega, con la actitud de aprender

del gozo de estar vivos en la presencia de Dios.

Humildad para dejarnos hacer y aprender continuamente

en la vida, que es un nacimiento permanente. Nos invitó

a volver a estrenar la vida en el hoy.



Los televidentes escucharon los testimonios

desgarradores de un excombatiente de las AUC y una

reinsertada de las FARC, que en algún momento fueron

enemigos, relatando cómo llegaron a los grupos

insurgentes, sus experiencias delictivas, cómo se

conocieron en el Hospital de Campo y cómo le dieron a

conocer al Papa Francisco, en su visita a Colombia, su

proceso de perdón y sanación a través de la obra

dentro del Hospital de Campo. Los dos se presentaron,

mutuamente, ante las cámaras y le contaron al país

cómo hoy son amigos que se quieren y se ayudan.

En sus palabras, relataron cómo estos grupos fueron

una opción en momentos de su adolescencia ante

carencias, inmadurez, odio, maltrato y orfandad. Les

ofrecieron dinero, armas y droga para ideologizarlos,

hasta llevarlos a intentos de suicidio. Contaron,

finalmente, cómo empezó el proceso de sanación a

través de experiencias espirituales.



“Muchas veces desafié a Dios en mi carrera delincuencial: ¿dónde

esta? Si existes y es verdad, no permitas que nosotros hagamos

tanto daño, que no asesinemos, tantas cosas terribles que

hacíamos. Pero Jesús, tan hermoso, nunca nos violenta, nunca

nos obliga a nada. Hasta que un día, después de que intento

suicidarme 3 veces, después de tanto daño a tantos seres

humanos, en un grupo de oración Él responde a mi pregunta y me

mostró dónde estaba Él, siempre, cuando yo lo desafiaba…..Me

mostró, en una noche, durante el retiro, una de las escenas más

terribles que yo hice, los actos más tremendos que cometí y lo

más impresionante que me mostraba era que Él salía y se venía a

mi encuentro. Que yo primero tenia que pasar por encima de Él.

Primero tenía que hacerlo pedazos a Él. Primero tenia que

asesinarlo a Él, crucificarlo a Él, para poder llegar a una víctima.

Después de que ocurre esto, Él corre a abrazarme, y yo le

pregunté: ¿pero, Señor, qué está pasando? Si la víctima y el

muerto es él, el que está sufriendo es él, por ¿qué vienes y me

abrazas a mí? Y Él me decía: “son inocentes, son mártires, es la

sangre inocente y él no se va a condenar, pero si tú te murieras en

este momento te condenarías”. Jesús me abraza y me dice: “te

amo”. Eso, para mí fue para el camino de mi conversión. Fue algo

tremendo, grande para mi camino de conversión. Me sentía mal,

pero Él me dio la fuerza”.

Norvey Echeverrí: 



Entre lágrimas de dolor y arrepentimiento, pidiendo perdón a la sociedad

colombiana después de 9 años dentro de las FARC, escuchamos el relato

de los acontecimientos de transformación y reinserción a la sociedad y

luego el proceso de restauración emocional y espiritual, dentro de los

Retiros Hospital de Campo, llegando a considerar sus antiguos enemigos,

como sus hermanos y familia: “Después de varios años de estar en el

proceso de reincorporación, Dios puso en mi vida el Hospital de Campo;

Dios puso en mi vida a la doctora Diana Sofía, quien ha logrado, por

medio de estos retiros espirituales, fortalecer mis lazos con Dios y la

comunicación con Dios. Yo hoy puedo decir, con plena seguridad, que sin

Dios no soy dada. Yo dependo al 100 por ciento de Dios y, aunque en la

vida sucedan cosas que marcan la vida de uno, Él siempre está ahí para

darle a uno la fortaleza para seguir adelante. Yo llego al Hospital de

Campo: “¿Retiro?¿Qué es eso?”. Pue yo vine con mi compañero y al

llegar acá y encontrar tantas personas llenas de amor que, sin

conocernos, nos recibieron. Sin conocer mi historia de vida, nos

recibieron a todos con un abrazo fuerte, con un beso o con una

bienvenida gigante que yo dije: “!Wow!.. ¿En serio?”. Yo jamás había

sentido lo que sentí ese día, era ese amor tan grande, ese respeto a la

diferencia, al dolor, por que ellos sí sabían quiénes éramos nosotros, pero

nosotros no sabíamos quiénes eran ellos. Empezó el retiro y en el

Hospital de Campo he visto que todo se da la voluntad de nuestro Padre.

Las cosas fueron pasando y empezamos a escuchar a Maudy y a

Pastora, que son víctimas del conflicto, a Norvey a Mauricio, que espero

que esté conectado, a quien le mando un abrazo gigante, que quiero

que sepa que acá en el Hospital de Campo somos su familia y que unidos

podemos vencer todos los obstáculos que se presenten”.

Eli Yohana Pineda: 



“Yo, en ese Hospital de Campo, aprendí a colocarme en el lugar del otro.

Sentí qué tanto daño habíamos hecho desde el grupo armado y que,

aunque muchas de las personas que estábamos acá no hicimos un daño

directo a Liliana (víctima de las FARC), contribuimos e hicimos parte de un

grupo armado y esa carga siempre la vamos a tener sobre nuestros

hombros y pues, lastimosamente, muchas personas nos van a ver siempre

como exguerrilleros, que hicimos mucho daño. Pero, ese día, Dios invadió

mi corazón y me enseñó que podía ponerme en el lugar de Liliana y sentir

su dolor y me enseñó que…..que podía llorar… y que no era malo mostrar

mi dolor”.

“Yo siempre he dicho que todo es un proceso. Yo a los sacerdotes los veía,

pero no los respetaba y el padre Ángel, del Hospital de Campo, es un ángel

de Dios….perdón por mis lágrimas…. Él sabe que yo lo respeto muchísimo

y que siempre le voy a estar agradecida por estar en los momentos más

difíciles de mi vida…aprendí a confiar en él, porque entendí que él es un

instrumento de Dios y todo se lo debo a Dios: esta transformación en mi

vida, el hecho que yo hoy tenga confianza en mí, que le pueda decir me

pasa esto, por favor ore por mí. Me siento débil, necesitada del amor de

Dios. Eso, para mí, es algo que jamás pensé que podía vivir. Gracias, de

corazón. Usted sabe que lo quiero muchísimo y que siempre le voy a

desear el bien. Que diosito siempre me lo acompañe y proteja. Usted es un

instrumento de Dios; usted sana nuestras vidas; usted sana corazones;

usted tiene un valor incalculable y así como usted ha sanado nuestras

vidas, Dios va a sanar todas nuestras heridas por las que estemos

atravesando… Perdón por ponerme así, pero siento que este es el

momento de manifestar todo lo que Dios ha hecho en mi vida. Gracias al

Hospital de Campo; gracias a Dios; a todos los enfermeros de la

misericordia; gracias a Diana Sofía”.



El Padre Ángel David Agudelo relata para los

televidentes el contexto del caso de María, una

víctima, hoy Enfermera de la Misericordia y todo el

camino de circunstancias adversas y ajenas que la

llevaron, luego del asesinato de su hijo, a tomar la

decisión de pertenecer a las AUC y, tras muchos

hechos de dolor y sufrimiento, cómo llega al Hospital

de Campo y se convierte en Enfermera de la

Miisericordia, a través del acompañamiento

permanente de la comunidad del Hospital,

especialmente del Padre Ángel David.

María: 



El General Mendieta describió lo vivido durante el

tiempo de su secuestro y cómo, en cautiverio, oró por

su familia y, gracias al soporte espiritual, logró superar

todo lo vivido. Ante el Santísimo, donó en el nido

todos los dolores y dejó su perdón en “manos de

Dios”.

“Hoy llegamos ante el Santísimo, dándole gracias por

todo lo que nos ha concedido: por esos 37 años de

matrimonio, por la fortuna de tener 2 hijos, también

por la alegría de estar vivos, con salud, el hecho de

que estamos en libertad y agradecerle todo lo que

nos proporciona día a día.

General Luis Herlindo Mendieta:



“Le Agradezco a Dios permitirme compartir con todos los que

dijeron sí a la invitación de Hospital de Campo. Cada vez el

señor me muestra por qué orar. En el retiro en Bucaramanga,

orar por los niños no nacidos, en este por las generaciones sin

padre, y por ello: le agradezco a Jesús sacramentado, porque

el espíritu del Padre eterno sea derramado en esta nación y

creo que los jóvenes que dieron su testimonio caminarán de la

mano de Jesús, que los sostendrá y aliviará sus heridas; que

sus sufrimientos serán sanados y la bandera de la paternidad

se plantará como roca en sus familias porque fue forjada en el

crisol, como oro puro, para bendición de las generaciones

futuras”.

Entre las víctimas, contamos con la participación del

general Luis Herlindo Mendieta y su esposa Maria

Teresa quienes dieron un testimonio del amor, a través

de las dificultades, apoyados en la fuerza espiritual a

través de la oración.



El testimonio de Edwin, Camillero de la Misericordia,

reinsertado de las Farc, quien se declara víctima y

victimario del conflicto, narró a los cristovidentes cómo la

desaparición y muerte de su padre y un tío, generó en él el

deseo de venganza. Creció en el odio que lo llevó a

ingresar a un grupo al margen de la ley para vengar la

desaparición de sus familiares.

Con dolor, narró cómo a los 13 años cargaba a su

compañero, muerto en combate, y la escena desgarradora

de comprobar que, para el grupo era más importante

rescatar el arma del difunto que rescatar su cuerpo para

darle sepultura. Valía más el arma que la vida.

Jhon Edwin Carmona: 



Los asistentes a la casa de retiros donaron, de manera

simbólica, a través de la actividad en el nido, todas las

dolencias físicas y espirituales, necesidades, peticiones

y demás. También se recibieron las donaciones y

peticiones de los televidentes, a través de las múltiples

comunicaciones recibidas por teléfono y por redes

sociales.

La orfandad, expresada de diferentes maneras en los

testimonios, permitió percibir los efectos del abandono,

maltrato y falta de amor en las familias y sus

consecuencias en la salud espiritual y en la violencia que

ha vivido el país.



Contamos con la intervención del General Silverio Suárez,

único Sacerdote que es General de la Policía, acompañado de

su ahijado José Fernando Carvajal, sin piernas, un policía

víctima de una mina antipersonal. Ambos, durante sus relatos,

coincidieron y definieron las vocaciones del Policía y el

sacerdote como hermanas y con un único fin, el servicio:

“Dios y Patria”.

José Fernando relató todo su proceso de sanación y perdón,

con la ayuda del General que siempre lo ha acompañado en

todos los difíciles momentos que ha enfrentado. Por encima

de todas circunstancias, se han convertido en buenos amigos

y han logrado ayudar a muchas personas. José Fernando hoy

es agasajado por ser elegido como “valiente del año” por

servir a los demás: “a mí me amputaron los pies y no la

sonrisa”. Nos invitó a no ser indiferentes ante el sufrimiento de

los otros.

General Silverio Suárez y José Fernando Carvajal:



Confesó que el Hospital de Campo lo puso en una situación

muy difícil, al confrontarlo con las personas del grupo

responsable de la pérdida de sus piernas. Hoy lo agradece,

pues así logró escuchar, perdonar y dar testimonio, como

una experiencia enriquecedora para su vida

Eli Yohana, desmovilizada de las Farc, manifestó su respeto y

admiración a José Fernando por su ejemplo, como hombre de Dios.

Lorena Murcia,

exintegrante de las

Farc, hoy compañera

de José Fernando en

la Universidad,

estudiando Derecho,

le manifestó lo

orgullosa que se

siente de él, por su

testimonio.



Durante el retiro, Lorena y Brianyelin, indígena guajira,

narraron cómo fue su acercamiento a la Iglesia, especialmente

la devoción a la Virgen, a quien conocieron, con mayor

profundidad, en su paso por los Hospitales de Campo. Juntas,

dieron su ejemplo de resiliencia.

Hablaron de los abusos sexuales que padecieron en la guerra.

Lorena describió cómo llegó a ser parte de los Hospitales de

Campo. Llegó con muchas dudas y hoy piensa que fue la

decisión más valiosa que ha tomado en su vida, pues tuvo un

encuentro con Dios. Se encontró en un espacio lleno de amor,

donde pudo contar con la escucha de los sacerdotes,

confesarse y, posteriormente, hacer la primera comunión.

Hoy, después de todo el crecimiento espiritual, de la mano de

la Fundación, lucha por los derechos de las mujeres, con su

ejemplo y el empoderamiento para que sea respetada la

dignidad de la mujer.

Lorena y Brianyelin:



La directora del retiro describió el trabajo que se estaba

realizando, con la creación, en medio de la pandemia, de

la Línea de Esperanza.

Clara Ivonne Gonzales presentó cómo la Fundación, a

través de este mecanismo, da respuesta, en lo sicológico

y espiritual, a los desajustes por el teletrabajo, el encierro

y la convivencia en familia: “yo te escucho, yo sé por lo

que estás pasando…la escucha, y la escucha desde el

corazón, es clave”.



6. Bautizo de Ángel David Echeverry Salazar

La Fundación fue invitada a apadrinar al hijo de un

desmovilizado en el Sacramento del Bautismo. Esto

es muestra de la conversión espiritual que se vive

dentro del Hospital de Campo, que da lugar a que el

proceso de sanación sea extensivo a las futuras

generaciones.



Durante la pandemia, creamos el canal virtual de YouTube

“Primeros Auxilios Espirituales”, con el fin de crear contenidos

especializados para apoyar y orientar a las personas

interesadas en encontrar el equilibrio y aprender sobre el

manejo de las emociones y de situaciones a las que se vieron

enfrentadas, como consecuencia del confinamiento.

Entre muchos otros contenidos, se pueden encontrar videos

como el del superior de los Carmelitas en España, con una

meditación en donde habla del valor de la hermandad.

También se puede encontrar el testimonio de confianza

espiritual en Dios de una exguerrillera de las FARC, después

de su conversión; y la charla de una sicóloga, especialista en

familia, sobre el desafío de las parejas en tiempos de

pandemia.

7. Creación del canal de YouYube “Primeros

Auxilios Espirituales”





8.   Registro en medios de comunicación









Durante el año, diseñamos varios protocolos de

atención sicológica y espiritual, que fueron publicados

en medios de comunicación y utilizados por grupos de

apoyo solidario, ante las múltiples necesidades que

se presentaron.



La Directora de la Fundación fue invitada al programa

Mujeres de Ataque, por el trabajo que está realizando el

Hospital de Campo, durante el tiempo de pandemia, en

donde se pusieron al servicio de la población todos los

conocimientos, adquiridos en los 20 años de trabajo en

pro de la dignidad de las víctimas, para servir en la

adaptación y apoyo. Habló de cómo, en estos momentos,

es primordial donar el servicio, en forma de contribución,

a tantos dolores del alma -como lo son el miedo a la

muerte, la soledad e incertidumbre- aportando los

primeros auxilios espirituales a los necesitados, en este

tiempo de pandemia.

Mujeres de ataque:



Explicó que el servicio al otro es hoy, en tiempos

de pandemia, más urgente y necesario que

nunca. Todas las personas están en capacidad

de convertirse en médicos y enfermeros de la

misericordia. Invitó a cada uno a montar su

propia tienda de campaña en la ayuda al vecino,

al familiar, al tenderle la mano al otro.

Un llamado a despertar la espiritualidad a través

del descenso interior y la escucha al otro.

Recordó cómo el trabajo de los Hospitales de

Campo es una iniciativa basada en la invitación

del Papa Francisco cuando dijo,

premonitoriamente, que la Iglesia debía ser

como un gran hospital de campaña para curar

las heridas del alma.



Ideas para avanzar:

La Fundación, en cabeza de su Directora, Diana

Sofía Giraldo, fue invitada al programa creado por La

Noche, de RCN, y otras organizaciones para, entre

líderes de diferentes campos, opinara y ofreciera sus

conocimientos para enfrentar la crisis por la

pandemia. Se hizo un aporte, desde los aprendizajes

obtenidos en la dirección de la Fundación y el

Hospital de Campo, en procesos de sanación

sicológica y espiritual.



9.   Asesoría y acompañamiento

En el año 2020, la Fundación, a pesar de las restricciones,

pudo realizar un continuo trabajo, de manera virtual, con los

integrantes de los retiros Hospital de Campo, de

capacitaciones y talleres de formación, a partir del mes de

marzo. Mantuvo contacto con víctimas y exvictimarios para

acompañarlos y asesarlos en temas sicológicos y espirituales,

buscando facilitarles la adaptación ante los nuevos retos. Los

acompañamos, inclusive en los momentos de duelo por el

contagio del virus y muerte de algunos de sus familiares.

Ante algunas solicitudes, prestamos asesoría en la

construcción y diseño de fundaciones, en el campo educativo,

en la gestión de donaciones y en el diseño y ejecución de

proyectos. Específicamente, se hizo en el caso de María

Cecilia Mosquera y su hermano Jorge Sánchez, quienes

solicitaron ayuda para llevar a feliz término la construcción de

su popia fundación. Así mismo, por medio de las Enfermeras

de la Misericordia del Hospital, gestionamos ayudas de

emergencia para mercados, pago de estudio, arriendos, y

también para personas que lo solicitaban por medio de la línea

la Esperanza. Esto se hizo gestionando el contacto y la

ayuda directa entre el necesitado y el donante.



La Fundación Víctimas Visibles fue invitada a acompañar

y presentar el libro de Clara Rojas “De la selva al

Congreso”, donde la Directora hizo un recorrido del

acompañamiento y el apoyo que ha realizado la

Fundación Víctimas Visibles en la vida de Clara Rojas,

iniciando en el tiempo de su secuestro, con el

permanente apoyo a sus familiares, continuando en los

momentos de su regreso y durante todos los

acontecimientos posteriores, hasta la llegada al Congreso

de la República.


